



**Liliana Pérez López**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz**

**Ensayo primer parcial**

**Antropología Médica II**

**Segundo semestre**

**“A”**

Como sabemos la antropología médica se encarga principalmente de proceso salud-enfermedad-atención de igual forma son aquellos que estudian los aspectos biológicos culturales y sociales del ser humano.

En este presente ensayo se abordarán los siguientes temas que serán divididos en 4 principales momentos que son: origen de la antropología médica, nace la antropología médica, concepción mágico-religiosa de la medicina en la América prehispánica y finalmente la importancia de la antropología dentro de la carrera de medicina.

El propósito de este escrito es que el lector se actualice de la evolución que ha tenido esta rama de la medicina y la relevancia e influencia que tiene dentro de la práctica entre médico y paciente día con día y como este se ha convertido en un valor y una necesidad al mismo tiempo de ponerlo en práctica.

En el primer momento nos habla de cómo al paso del tiempo se ha conceptualizado la enfermedad ya que esto ha permitido que se vaya construyendo la identidad misma. En este primer tema se vuelve a retomarla medicina tradicional el principal punto clave es que se explica acerca de las enfermedades que se aquejaban en la prehistoria y la forma en la que la población de ese entonces actuaba y este punto de la medicina tradicional se sigue utilizando hoy en día. Por otro lado, estas enfermedades eran relacionadas con poderes sobrenaturales en algunos casos con dioses en los que ellos creen y adoraban uno de ellos es Tlaloc que era considerado como un dios del agua y la enfermedad que se le relacionaba era la ascitis. Para describir todos estos procesos de cómo se relacionaban las enfermedades la forma en la que se intervenían y el tratamiento hasta cierto punto era a cargo de la investigación histórica. Hablando habitualmente dentro del núcleo familiar se hace la mención de que la persona mayor siempre es la que receta el tratamiento al enfermo ya que se cree que por la mayoría de edad se le considera un apersona sabia en cuestión de curar ciertas enfermedades que son muy comunes y puede aplicar medicina tradicional o hasta hacer un ritual a los seres creyentes que tengan.

En el segundo momento se relaciona como es este proceso del cómo nace la antropología, antes de comenzar es importante mencionar aquellos fundadores de la antropología y algunos son Eduardo Tylor, Francisco Boas, Mauricio Mauss, y Manuel Gamio. En este tema el principal punto es remarcar las ideologías de algunos autores acerca de su concepción de la antropología.

Comenzamos con el estructuralismo marxista que se negaba a la especificidad de la antropología, Norman Scoth acuñó el concepto de la antropología médica, William Rivers aportó el método genealógico, todos estos pensamientos de estos personajes aportaron con el concepto que proyectaban hacia la antropología.

Dentro del tercer momento nos explica acerca de la concepción mágico-religiosa, ya que fue la gran característica de la medicina precolombina. Principalmente se basa acerca de la relación de las enfermedades junto con las creencias religiosas y abarca mucho acerca de las tradiciones aztecas en la concepción de que ellos distribuían sus mundos cósmicos, y a sus dioses que le aportaban ofrendas, la cultura inca que su principal deidad era la tierra y el sol, y como es que los medios naturales y sobrenaturales tenían cierta relación con estas al igual sobre las personas que se hacían a cargo por ejemplo los chamanes y curanderos en donde gran parte de Norteamérica se les conocía también como Ticitl o Titici. La teología de ese entonces era politeísta y panteísta. Dentro de la parte mágica los pobladores de aquel entonces tenían la idea de que existían dioses buenos que concedían bienestar, al igual que dioses malos que concedían enfermedad, dentro de la participación de la nosografía se encargaba de explicar los agentes causales de la enfermedad y se les atribuía a las epidemias como Temoxtili y contagios a Temauhocoliztli.

Como sabemos el ser humano es una unidad compleja, holística y multidimensional dentro de él se dice que influyen aspectos biológicos, psicológicos y socioculturales y es donde entra este proceso de formación del médico general y ya lo decía Morín que para comprender al hombre hay que observarlo como un ser biocultural, ligado a los aspectos antes mencionados, a Vygotsky enunciaba el valor de la cultura de los procesos psicológicos humanos, Martínez que nos habla de la teoría biocognitiva en donde reafirma la necesidad de estudiar al hombre en el proceso de mente-cuerpo-alma todos estos autores marcan la necesidad de que el humano es el principal objeto de estudio y relacionado dentro de la medicina nosotros como médicos debemos hacer realidad esto de poder complacer a nuestro paciente en este proceso de salud-enfermedad-atención. Es importante tener en cuenta que la antropología se puede lograr de muchas formas ya que abarca desde la historia de nuestros antepasados de como estos principios fueron plasmados en la población de aquel entonces y la relación y el uso de igual forma dentro de la medicina hay que intentar cambiar los hábitos para lograr ser buenos médicos tener en cuenta todos estos principios ya que es una clave fundamental para la confianza entre médico y paciente debemos cambiar la perspectiva. Sujeto que la antropología dentro del

área de la medicina ha tenido un gran impacto ya que los principios que este maneja están dirigidos a cambiar la perspectiva del médico general y fomentar el trato digno con su paciente cumpliendo todas las necesidades.

## Bibliografías

- Larrañaga, F. E. (2009). Historia, antropología y medicina. Obtenido de Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social, pag 233 - 235:

<https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>

- Beltrán, G. A. (1995). Nace la antropología. Obtenido de Programas de Salud en la situación intercultural, Instituto Indigenista Interamericano, pag 13 - 37:

<https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/9f7adc5f64ccad6dc14cc74bc8f5e6e8.pdf>

- Velarde, Ó. F. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. Obtenido de Acta Med Per 29(2), pag 121 - 27:

<http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>

- Dra. Odalis Querts Méndez, D. C. (octubre de 2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Obtenido de Scielo. MEDISAN vol.17 no.10:

[http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1029-30192013001000014](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014)